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新华社

一份份议案、提案、建议，饱含着人大代
表、政协委员对百姓冷暖的关切。一次次调
研奔走，体现着政府对百姓期待的重视。
2017年全国两会召开在即，让我们跟着代
表委员们的脚步，探寻他们履行职责背后的
故事。

期待民法典编纂迈好“第一步”
民法总则草案即将提交十二届全国人大五次会议审

议，全国人大代表、中国社科院法学所研究员孙宪忠颇感
欣慰：“民法总则是民法典的第一编，对其他各分编起到

‘统领’作用，希望民法总则草案能顺利通过，迈好这民法
典编纂的‘第一步’。”

关于民法总则的议案、民法总则草案的修改建议、民
法总则草案民事权利一章的修改建议……孙宪忠在2016
年单独或与其他人大代表一起提出议案和建议，对民法总
则草案的制度设计倾注了很大心血。

“4年时间里，我参与写了很多议案和建议，全国人代
会期间提，人代会休会之后我也提。”孙宪忠说，这些建议
和议案不仅包括民法典、民法总则宏观层面的制定，还有
民法总则里民事权利等具体制度设计。

从2013年第83号议案，到2014年第9号议案，孙宪忠
参与提出的议案建议得到明确回应：我国将加强市场法律
制度建设，编纂民法典。

“编纂民法典终于变成了国家决策！我们国家要有一
部中国特色的民法典。”孙宪忠的喜悦心情溢于言表。

从制定民法总则列入全国人大常委会2016年立法工
作计划，到去年民法总则草案历经全国人大常委会三次审
议日臻完善，如今草案在即将开幕的全国人大会上提请审
议，孙宪忠满怀期待。

“中国经历了近40年的改革开放，经济社会发展到新
的阶段，人民群众维护自身权益的意识越来越强，都需要
我们国家编纂好民法典和制定好民法总则。这对提高国
家治理能力和治理水平具有重要意义，也是维护人民权益
的客观需要。”孙宪忠说。

他期待民法总则草案能够在人代会上顺利通过，也希
望自己能在构建中国民法体系“大厦”的过程中，发挥应有
的作用。

“新能源汽车的事，我会一直关注”
如今，越来越多的新能源汽车进入人们生活，但很少

有人在便捷、安全地驾驶这些车辆时会想到不少代表委员
在为新能源汽车的发展奔波呼吁。全国政协委员何香久
就是其中一位。

2016年，何香久在提案中提出的规范新能源汽车发
展的建议被工信部纳入全年重点办理件。他提出的关于
警惕新能源车骗补行为、提高准入门槛等建议也被纳入国
家新能源车产业发展的政策之中。

为了这个提案，何香久走访了全国多个城市，调研了
车企和科研单位。“调研最大的感受就是国家鼓励多，消费
者却有不少顾虑。”他说，这些顾虑主要涉及电池续航能
力、行驶安全和充电便捷性等方面。

在《关于新能源汽车发展中存在的问题与对策的提
案》中，何香久建议，一方面要加大对新能源汽车核心技术
的支持，另一方面加大充电设备的研制和推广，让新能源
汽车产业尽快“落地”。

这份详实的提案最终交给工信部承办。记者了解到，
去年工信部承办全国人大代表建议661件，全国政协委员

提案268件。在建议、提案办理过程中，工信部反复与代
表委员沟通，召开座谈会，多次实地调研，征求相关部门
意见，去年研究推出了关于新能源汽车推广应用的一揽
子措施。

何香久说，工信部给他的回复超过4000字，非常详细
地列出了新能源汽车发展的现状和问题以及下一步的措
施。“新能源汽车的事，我会一直关注，在今年的全国政协
会议上还要继续提。”

“老字号”掌门人的责任感
得知全国政协将2017年第一场双周协商座谈会的主

题聚焦在“中华老字号品牌质量提升情况”，全国政协委员
张彦森感到很振奋。

身为天津同仁堂和狗不理两家“老字号”的掌门人，张
彦森早在2008年的全国两会上就在提案中呼吁：“老字号
代表着中华传统文化，老字号的生存和发展关系到传统文
化的传承和发展。政府有关部门应当高度重视并积极扶
持和保护老字号。”

张彦森还记得，当年那件提案被列入商务部办理的重
点提案，两会结束后，商务部一位司长就拿着提案来到天
津，围绕如何保护老字号问题和他聊了很长时间。

从那时起，国家陆续出台了多个有利于老字号发展的
政策文件，对老字号企业改革、融资信贷、创新发展等给予
支持。2016年，全国政协将“中华老字号品牌质量提升情
况”列入当年六项重点视察活动之一深入调研，形成了《关
于视察中华老字号品牌质量提升情况的报告》，供中央决
策参考。

2017年1月，商务部等16个部门联合印发《关于促进
老字号改革创新发展的指导意见》，从提高市场竞争力、保
护经营网点、改革企业产权等方面布置多项重点任务，全
力推动老字号的改革创新发展。

从一件提案，到推动视察调研，再到一份份文件出台
……提案产生的效果，让张彦森深切感受到了全国政协委
员肩负的责任。他一如既往思考着如何把老字号“金子招
牌”擦得更亮，通过提案、双周协商座谈会等多种渠道为老
字号的振兴建言献策。

努力为得水源清
全国两会临近，天津市水务局副总工程师周潮洪的脸

上洋溢着喜悦。2016年，她连续作为牵头人提出了4年的
“加强引滦入津水源地潘大水库生态保护”建议，终于取得
实质性进展。

“10年前，我在调研中发现引滦入津水源地潘家口、
大黑汀水库因为当地村民网箱养鱼水质急剧恶化。以前
当天津市政协委员时，我就不断提这方面的提案，但解决
这个问题毕竟还涉及河北省。”周潮洪说。

从2013年起，当选为全国人大代表的周潮洪，连续4
年提出关于保护引滦入津水源地的建议。

周潮洪说：“4年来，天津市很重视这个建议，一直都
是以我为牵头人，代表团的代表们联名提出。每年我都会
得到反馈，环保部、水利部、财政部等部门都找我了解过情
况，他们也实地去调研，寻找解决办法。”

2016年，她终于看到这项工作有了实质进展。去年
11月起，承德、唐山两地启动了集中清理潘大水库网箱养
鱼工作。现在，天津市正在与河北省联合制定《引滦入津
水环境补偿实施方案》，由国家和两地共同出资设立引滦
入津水环境补偿资金，建立保护机制。

“这个事情涉及天津、河北两地的众多人口，出台方案
的确还需要一些时间，这就需要我们人大代表不断地把人
民的心声传递给国家。”看到如今的变化，周潮洪很激动：

“作为全国人大代表，为老百姓做点实在的事情，这是我应
尽的职责。”

外交部解读《网络空间国际合作战略》

网络空间不应成为
“法外之地”

新华社

外交部网络事务协调员龙舟2日表示，网络空间不应成为“法
外之地”，要正确把握信息自由流动与国家安全、公共利益的有机统
一，切实实现网络空间的有效治理。

当日，外交部举办中外媒体吹风会，对1日发布的《网络空间国
际合作战略》进行专题解读。

龙舟表示，中国坚定倡导网络主权原则，认为网络主权原则是
开展国际合作的基础。同时，中国政府充分尊重公民在网络空间的
权利和基本自由，保护网络空间个人的隐私。网络主权和信息自由
流动、保护公民权利和自由不是对立矛盾的关系。

龙舟说，当前网络安全形势复杂严峻，只有确立网络主权原则，
才能充分发挥各国政府在维护网络空间秩序、履行保护义务方面的
作用，为实现人权和自由提供根本保障；同时这一原则也有助于厘
清各方在网络空间的责任，发挥政府在保护关键信息基础设施、打
击网络恐怖主义、打击网络犯罪方面不可替代的作用，维护网络空
间的安全和稳定。

国家互联网信息办公室国际合作局副局长王建朝表示，中国互
联网是充分开放的。中国政府积极促进互联网发展，鼓励使用互联
网，依法保护公民的言论自由。

“我们愿意与世界各国分享中国互联网发展机遇，只要遵守中
国的法律法规，不损害中国的国家利益，不损害中国消费者的利益，
我们欢迎所有的互联网企业来中国发展。”王建朝说。

深圳海关查获走私大案
涉案金额逾1500万元

新华社

记者2日从深圳皇岗海关了解到，该关日前在皇岗口岸货运渠
道查获货柜车偷运大量走私货物入境案件，查扣相机及镜头、固态硬
盘、内存条和疑似琥珀原石等10余种货物，初估涉案金额超过1500
万元人民币。这是2016年至今该关查获的涉案金额最大案件。

2月28日，皇岗海关监控指挥、风险、机动查验等部门根据情报
线索，一辆两地牌转关货柜车被锁定为重点查验对象。19时左右，
该辆货柜车驶入皇岗口岸海关监管区，触发系统报警，立刻被皇岗
海关关员截停并押至查验台进行检查。

这辆车的申报货物为液晶显示板一批，货柜车厢内也确有与申
报货物相符的液晶显示板，装在数十个纸箱内。但在这些申报货物
的“遮掩”下，关员在货柜的最深处，又发现了几十个“不明纸箱”。

关员一一打开这些纸箱，各种走私货物开始“显山露水”。经清
点确认，这辆货柜车实际混藏“佳能”牌单反相机454部、“佳能”等品
牌的相机镜头634个、“Tigo”牌内存条2900个、“威刚”牌固态硬盘
300个、IC64万个、晶元259万个，疑似琥珀原石40公斤，另有卡西欧
相机、U盘等若干。初步估算涉案金额超过1500万元人民币。

目前，案件已移交海关缉私部门进一步处理。

重庆破获横跨9省份
流窜电信诈骗案

新华社

近日，重庆巴南区公安局破获一起横跨四川、重庆、广西、广
东、河南、贵州等9省份，由30多名犯罪嫌疑人组成的特大跨省流窜
电信诈骗案。

2016年6月，重庆巴南区交巡警准备对一辆小轿车开展例行检
查时，发现所有人靠近车辆时几乎同时收到一条“银行”短信：“您
已成为我行的优质客户，您的信用额度可提升至50000元，另有积
分兑换好礼，请拨打客服电话XX”。民警立即对这辆车进行检查，
在嫌疑车辆后保险杠里面发现隐藏的4台发送诈骗短信的伪基站。

据犯罪嫌疑人乔某、姚某交代，他们都是“背包客”，就是将伪
基站藏在车中各个隐蔽的位置，然后在人群密集的地方转圈，不停
地发送各类诈骗信息的人。以此为突破口，警方逐个锁定了这一
诈骗团伙的上线。

整个犯罪团伙分工明确，组织严密，反侦察意识特别强，每一
个阶段的人，如“背包客”、“接线员”、绑定APP的人、“车手”互相不
认识，仅通过网络联络，并且都是四处流窜作案。

近日，在掌握团伙全部犯罪事实后，民警在多个省区市同时收
网，在广州将犯罪团伙头目“老板”李某抓捕，在其他涉案省区市抓
获了团伙骨干成员。在李某的别墅中搜出了10余万现金，银行卡
十余张，总共冻结资产70余万元。目前，民警已经抓获这起诈骗案
涉案嫌疑人35人。

3 月 2 日，织里镇
漾西小学刺绣社团的
孩子们在田野里“绣
春”，感受春意。

进入3月，湖州市
吴兴区织里镇多个中
小学校纷纷开设“田间
课堂”“树林课堂”，让
学生在大自然中感受
春意、感悟传统文化。
3月 2日，在织里镇曹
家簖村榆树林，轧村小
学的20多名四年级学
生参加“咏春”诗词课，
朗诵经典；漾西小学的
刺绣社团学生则采用
织里传统刺绣手艺方
式进行“绣春”，用多彩
的丝线、棉线绣出自己
眼里的春天。

法治生态新能源
代表委员挂心间

探寻代表委员履职背后的故事
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